

DIARIO DE MALLORCA

del lunes 22 de Octubre de 1810.

Sta. Cordula Martir.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.

Epochas.	Termómetr.	Barómetr.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 6 y 38 m. y 21 s.
7 de la m.	17 g.	28 p. 3 l.	O.	Se pone á las 5
12 deldia	18 g.	28 p. 3 l.	SO.	y 22 m. y 13 s.
5 de la t.	18 g.	28 p. 3 l.	SO.	

Ojeada militar y política sobre la última campaña del Austria en el Danubio.

Entre los grandes acaecimientos de nuestros trabajosos días, no es por cierto el menos señalado la ruina de la casa de Austria y del poderoso imperio que por mas de trescientos años gobernara. Un aventurero obscuro ha quebrado el cetro de oro y hollado la purpura de los Leopoldos y de los Enriques; y la nieta augusta de Rodulfo ha servido públicamente á la lascivia del mas vil de los mortales. Memorables sucesos en que apenas se puede creer á los ojos! Oíralo con asombro la posteridad, y su ignominia realzará la gloria del pueblo desvalido, que levantó su frente y dió á las naciones todas el exemplo mas sublime de virtud y lealtad.

La suerte desventurada del Austria, destruída en una sola campaña de tres meses, y envilecida para siempre con una paz engañosa y una infame alianza, si admira á todos los pueblos y á las generaciones todas, debe inspirar el mas tierno interés á la nación española. Señaló ella el camino, y mientras lo corre con dignidad, los esfuerzos de la nación germánica, acreedores sin duda á otra fortuna, han servido á su humillación. Sus desgracias pudieran desanimar á los españoles, si la magnanimitad no aumentase su energía en los peligros.

Nunca se comenzó una guerra con más favorables auspicios que la que ha postrado al Austria : á la apacible aurora siguió un dia de tempestad. Los pueblos amaban á su soberano, y estaban dispuestos á sacrificarlo todo por su causa : los exércitos numerosos y con excelente disciplina eran muy superiores á los que podia oponerle el baladron de Europa. La nacion alemana solo esperaba una señal para erguirse y manifestarse qual fué otras veces. Exceptuando la Baviera, no había en Alemania una sola potencia, que no suspirase por el exterminio de los franceses y por romper su yugo insoprible. ¡ Cómo , pues , se desvaneció á manera de humo aquel noble poder ! ; Como desapareció sobre la tierra ! ; Como tan alagüeña perspectiva pudo obscurecerse !

¡ Quan verdad es que en la administracion de los estados no se comete un error infecundo de consecuencias desastrosas ! ; Porque una mano inepta habia de dirigir los valientes austriacos ! ; Porque un ilustre ignorante los habia de guiar en la ardua senda que emprendieron ! Gozará en hora buena el archiduque Carlos del honor que heredó de sus mayores , y de la alta clase en que le puso el destino , sin pretender el lugar del talento , usurpando las consideraciones que á él solo son debidas. ¡ Insensato ! El talento ha sido ya vengado para escarmiento eterno de la vanidad.

Se continuará .

Tarragona 9 de Octubre.

No es justo queden sepultadas en el olvido algunas acciones glorioas del patriótico comandante Rambla , que momentaneamente nos hizo perder de vista la entera atención que tan justamente nos absorvieron las originales escenas marciales que en el ultimo mes se han representado en esta Provincia belicosa, verdadero teatro de Marte.

De varios partes que este valiente caudillo ha dirigido al Excmo. Señor General en Jefe desde Veceyte resulta : Que los enemigos hostigados de continuo por su partida en los puntos de las armas del Rey , camino entre Cherta y el Pinell, situaron un grueso destacamento , fuerte de ciento y cincuenta

Hombres en las expresadas armas. El 3 de Setiembre intentó Rambla quemarles su campamento; pero avisados por un espia, no pudo realizar esta operacion; pues habiendo salido los enemigos le obligaron á dividir su tropa en tres puntos para recibirlos; y con efecto á la una del dia rompió Rambla el fuego, y en seguida los dos puntos restantes, el que sostuvieron hasta el anochecer, que se retiraron á su campamento, y Rambla al de Paúls. La perdida de los enemigos consistió en diez soldados muertos y el comandante del destacamento, y mas de veinte heridos, que los condujeron al Pinell, por la nuestra solo hubo uno levemente en un muslo. — Al amanecer del dia 4, para vengar la perdida del anterior, rompieron los enemigos el fuego contra la avanzada del camino de Cherta, que reforzó con veinte hombres mas, y conociendo Rambla que iban á rodearle por quatro partes, segun los movimientos que hacia por Alfarrá, Refoyá y armas del Rey, tocó llamada para reunir su tropa, que lo verificó en el mejor orden haciendo fuego por escalones. Situado Rambla en las eras de Paúls, sostuvo la retirada de toda su gente, verificándola luego á las alturas de San Roque, de donde observó que las tres columnas enemigas que intentaban cercarle, se habian detenido: permaneció en este punto formadas sus tropas en ala: hasta que se retiraron las enemigas. En esta accion tuvo el enemigo ocho hombres muertos que se encontraron en los barrancos de Paúls, ignorandose el de los heridos, sin que por nuestra parte haya ocurrido la mas pequena desgracia.

Teniendo noticia de que baxaba un convoy de trigo y harina y mas de mil cargas en el dia 9, apostó Rambla entre Batéa y Grandeza en la cruz de la Saboya, al siguiente 10, una partida de un sargento, dos cabos y veinte y cinco hombres al mando del capitán D. Francisco García con el fin de interceptarlo; y con efecto, luego que empezó á pasar el referido convoy, los soldados de la partida rompieron el fuego inmediatamente con la mayor bizarria, logrando por ella apresar ciento y catorce acémilas cargadas de trigo, por cuyo motivo se retiraron los enemigos con las demás, y algunos carros al pueblo de Batéa, haciendole tambien prisionero un empleado en

tesorería y una muger vestida de hombre , interceptandole los pliegos que se remitieron á S. E. — El 28 anterior una partida de diez y seis soldados que al mando de Fernando Franquet había enviado á Vall de Cortiella , hizo prisioneros á quatro montados , matando un comisario de guerra á golpe de sable por querer resistir. — El general Laval fue herido en este dia , y ha muerto en Mora.

Tambien fueron gloriosos en este distrito los dias 13 y 14 de Setiembre.

Intentaban los enemigos rodear la partida de Rambla en el pueblo de Paúls , y á este fin se dirigieron la mañana del 13 conducidos por un espía en número de doscientos hombres , por diversos puntos ; pero sabido por Rambla , se retiró á Arnés tomando el punto de la Elaba , y emboscando su partida. — El enemigo envió una guerrilla de sesenta hombres que dexó subir hasta tenerlos á tiro ; mas tuvieron que baxar rodando á la primera descarga , de solos ciento y cincuenta hombres , dispersándose con todo desorden por aquellos barrancos los que quedaron , abandonando los efectos que habian robado. Conociendo los enemigos que se adelantaba Rambla hacia la Mañada , la incendiaron , pero se apagó inmediatamente el fuego , y ademas se les persiguió con todo esfuerzo hasta llegar á los puntos de donde habian salido , dexando perdidos en esta retirada mas de cien hombres. Recomienda Rambla en particular la bizarria de los tenientes Don Bernardo Borrás , y Don Mateo Pallerés , y en general á todos los individuos de la partida. — En la noche del 15 rodeó el expresado comandante la villa de Horta , y logró extraer de ella setenta cahices de trigo.

Con fecha de 24 de Setiembre avisa el mismo comandante haber rechazado en las inmediaciones de la villa de Iren á ciento setenta infantes y quarenta caballos enemigos que se disponian á executar en ella un saqueo general , obligándoles á retirarse con el mayor desorden al punto de Benabarre , con la pérdida de cinco muertos y catorce heridos , contándose entre estos el comandante de ellos , sin mas desgracia por nuestra parte que la de un paisano indefenso á quien dieron muerte en su fuga.